



L'encadrement du détachement des travailleurs au sein de l'Union européenne



Auteur : Sébastien
Richard

La situation du travailleur détaché au regard du droit social du pays d'accueil est traitée par le règlement de 1974 modifié en 2004 qui maintient l'affiliation du travailleur détaché au régime de sécurité sociale de l'État d'envoi, et par la directive de 1996 qui consacre l'application du salaire, du temps de travail et des conditions de travail du pays d'accueil, sauf à ce que les normes du pays d'envoi soient plus favorables. La multiplication des cas de fraude dans un contexte de recours accru au détachement des travailleurs depuis l'élargissement de 2004-2007 a conduit la Commission européenne à présenter un projet de directive d'exécution destiné à prévenir les contournements de la directive de 1996.

[Lire la suite](#)

Sommaire

A la une ! : Débat/élections - Europe sociale - Classement **Crise financière** : Royaume-Uni - BCE - FMI - Emploi - Espagne - Portugal **Commission** : Industrie - Environnement - Bulgarie - Roumanie - Energie bleue **Conseil** : Justice/intérieur - Pêche - Serbie **Diplomatie** : Syrie **Cour de Justice** : Vente/découvert **BCE** : Femme **Allemagne** : Priorités - Défense **Espagne** : Catalogne **France** : Vatican - Pays-Bas **Lettonie** : Gouvernement **Royaume-Uni** : Référendum? **Suisse** : Forum/Davos **Turquie** : Relations/UE **Ukraine** : Blocage **Eurostat** : Dette publique - Echanges - Investissements - UE/Russie **Publications** : Comprendre l'Europe **Etudes/Rapports** : Pauvreté - Droits/Homme - France - Président/Commission - OTAN **Culture** : Expo/Madrid - Expo/Bruxelles - Musique/Nantes - BD/Angoulême - Expo/Rome

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

A la une ! :

Débat euro-américain sur les élections européennes de 2014



Le 29 janvier 2014, Lysios Public Affairs organise en partenariat avec la Fondation Robert Schuman à Bruxelles un débat intitulé "European Resurgence or European Shutdown? An American Perspective on the 2014 European Elections" (Renaissance ou décadence de l'Europe ? Point de vue américain sur les élections européennes de 2014).

Jean-Dominique Giuliani débattrait avec Tyson Barker, directeur de la Bertelsmann Foundation à Washington DC... [Lire la suite](#)



Le Rapport 2014 sur "l'Etat social de l'Europe" de l'Observatoire du Dialogue et de l'Intelligence Sociale (ODIS) sera présenté le 29 janvier à Paris. Diverses personnalités sont invitées à prendre la parole à cette occasion parmi lesquelles Jacques Barrot, membre du Conseil constitutionnel et du Conseil d'administration de la Fondation Robert Schuman. L'inscription est obligatoire... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

La Fondation dans le classement "Global Go to Think Tanks 2013"



Le classement "Global Go-To Think Tanks 2013" établi par l'Université de Pennsylvanie, qui recense 6 826 Think Tanks dans 182 pays du monde, vient de paraître. La Fondation Robert Schuman y figure comme le 1er Think Tank français dans les catégories "Best Managed Think Tanks" et "Best New Idea or Paradigm Developed by a Think Tank". Elle arrive respectivement en 30e et 21e positions au niveau international dans ces deux catégories et 10e et 6e positions au niveau européen... [Lire la suite](#)

Crise financière :

Baisse du chômage au Royaume-Uni



L'office britannique des statistiques (ONS) a annoncé dans un rapport publié le 22 janvier 2014 que le chômage avait baissé dans le pays: ainsi, le pourcentage de personnes au chômage entre septembre et novembre 2013 a baissé de 0,5 point par rapport à la période juin-août 2013 pour atteindre 7,1%. En un an, le chômage a baissé de 0,6 point... [Lire la suite](#)

Chute du nombre d'établissements financiers



La Banque centrale européenne (BCE) a indiqué le 21 janvier 2014 que le nombre d'établissements financiers dans la zone euro était en baisse en 2013 de 3,8% par rapport à 2012. La zone euro comptait au 1er janvier 2014, 6 790 instituts financiers contre 7 059 au 1er janvier 2013, soit 269 établissements en moins. Les institutions financières ont diminué en France (-76), au Luxembourg (-70), en Espagne et à Chypre (-36 chacun). En terme relatif, cette baisse est plus importante à Chypre (-26%), en Grèce (-17%), au Luxembourg (-16%), en Espagne (-9%), à Malte (-9%) et en France (-7%)... [Lire la suite](#)

Prévisions de croissance mondiale relevées à 3,7 %



Le 21 janvier 2014, le Fonds monétaire international (FMI) a publié la dernière mise à jour de ses perspectives économiques mondiales. Il relève sa prévision de croissance mondiale pour 2014 à 3,7%. Le FMI a fait part d'un léger regain d'optimisme pour l'économie mondiale en relevant sa prévision de croissance pour la première fois en près de deux ans, tout en soulignant la "fragilité" de la reprise. Après avoir gagné 3% en 2013, le produit intérieur brut (PIB) mondial devrait progresser de 3,7% en 2014, avant d'accélérer sa course en 2015 avec une croissance de 3,9%. "Les freins qui pèsent sur la reprise se relâchent peu à peu, le poids de la réduction des déficits diminue, le système financier se rétablit lentement et l'incertitude fléchit", a résumé le chef économiste du FMI, Olivier Blanchard... [Lire la suite](#)

Le taux d'emploi en légère hausse au 3e trimestre 2013



L'OCDE a annoncé le 21 janvier 2014 que le taux d'emploi de la zone OCDE avait progressé de 0,1% pour atteindre 65,2%. Pour la zone euro, le taux d'emploi était en hausse pour la première fois depuis le 2e trimestre de 2011 (+0,1% pour atteindre 63,5%) mais restait 0,3% plus bas qu'un an auparavant. Comparé au trimestre précédent, le taux d'emploi a augmenté au Royaume-Uni (+0,2 pour atteindre 70,8%). Mais ce taux a surtout progressé au Portugal (+0,7, à 61,3%), en Slovénie (+0,7 à 63,7%) et en Irlande (+0,6 à 60,7%). Les plus fortes baisses ont été enregistrées en Estonie (-1,1 à 67,9%), aux Pays-Bas (-0,4 à 74%) et au Danemark (-0,4 à 72,4%)... [Lire la suite](#)

Hausse du PIB et du chômage en Espagne

Après deux trimestres de baisse en 2013, le chômage est reparti à la



hausse au dernier trimestre 2013. L'Institut national des statistiques espagnol (INE) a annoncé le 23 janvier 2014 que le chômage était repassé à 26,03% au dernier trimestre 2013 malgré le retour à une faible croissance. Ainsi, fin décembre 2013, l'Espagne avait enregistré 5 896 300 chômeurs, soit 8 400 de moins qu'au trimestre précédent, la population active ayant elle aussi baissé. Par ailleurs, le Produit intérieur brut de l'Espagne a progressé de 0,3% au dernier trimestre de 2013 mais s'est contracté de 1,2% sur l'ensemble de l'année, selon des estimations de la Banque d'Espagne publiées le 23 janvier. Ces chiffres confirment le retour à une faible croissance pour le pays... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Portugal : adoption du budget rectificatif pour 2014



Le Parlement portugais a adopté le 24 janvier 2014 en première lecture un budget rectificatif pour 2014 comprenant les mesures de rigueur décidées par le gouvernement pour compenser celles qui avaient été invalidées par la Cour constitutionnelle. La version amendée de la loi de finances pour 2014, qui doit permettre au Portugal de ramener son déficit public à 4% du PIB, vient élargir l'assiette d'une taxe de solidarité sur les retraites déjà en vigueur et augmenter les cotisations d'assurance maladie des fonctionnaires... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Commission :

La Commission soutient la renaissance industrielle européenne



La Commission européenne a incité le 22 janvier 2014 les Etats membres à prendre des mesures en faveur d'une renaissance industrielle en Europe puisque cela contribuerait à la création d'emploi, à la croissance et à la compétitivité. Dans ce cadre, la Commission invite le Conseil et le Parlement européen à adopter des propositions relatives à l'énergie, les transports, l'espace et les réseaux de communication, ainsi qu'à appliquer la législation finalisant le marché intérieur. Par ailleurs, la proposition de la Commission encourage l'avènement d'une Europe plus ouverte aux entreprises en simplifiant le cadre législatif et en améliorant l'efficacité de l'administration publique au niveau européen, national et régional... [Lire la suite](#)

Réduire de 40% les émissions de gaz à effet de serre et produire 27% d'énergie renouvelable



Le 22 janvier 2014, la Commission européenne a présenté ses ambitions pour 2030 pour le climat et l'énergie. Elle a recommandé aux Etats membres de réduire de 40% leurs émissions de gaz à effet de serre par rapport au niveau de 1990 et de porter à 27% la production d'énergie renouvelable. Les chefs d'Etat et de gouvernement se prononceront sur cette proposition lors du Conseil européen les 20 et 21 mars 2014. Les réactions des députés européens de la commission environnement ont été mitigées face aux propositions de la Commission même s'ils l'ont soutenue lors d'un vote conjoint avec la commission industrie. Par ailleurs, la Commission européenne a adopté le 22 janvier 2014 plusieurs recommandations concernant la technique de fracturation hydraulique à grand volume (fracking) utilisée notamment dans l'exploitation du gaz de schiste... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Bulgarie : progrès fragiles sur la réforme judiciaire et la lutte contre la corruption



La Commission européenne a publié un rapport le 22 janvier 2014 sur les progrès mis en œuvre par la Bulgarie dans le cadre du mécanisme de coopération et de vérification (MCV), autrement dit sur la réforme du système judiciaire et la lutte contre la corruption. De manière générale, les progrès ne sont pas encore suffisants et restent fragiles. Par exemple, les cas où des affaires de corruption ou de criminalité organisée ont abouti devant les tribunaux restent rares. Toutefois, certaines améliorations ont été introduites sur le plan des procédures de nomination, des mesures de gestion utiles ont été prises par le procureur général et quelques résultats ont été enregistrés par le Conseil supérieur de la magistrature en ce qui concerne la question de la charge de travail... [Lire la suite](#)

Roumanie : inquiétudes concernant la réforme judiciaire et la lutte contre la corruption

Le 22 janvier 2014, la Commission européenne a publié un rapport sur les progrès mis en œuvre par la Roumanie dans le cadre du



mécanisme de coopération et de vérification (MCV), autrement dit sur la réforme du système judiciaire et la lutte contre la corruption. De manière générale, le bilan des principales institutions judiciaires et des institutions chargées des questions d'intégrité est positif, même si des préoccupations subsistent concernant l'indépendance de la justice. Par exemple, les modifications de décembre 2013 du code pénal, remettant en cause le régime global de lutte contre la corruption et de promotion de l'intégrité, ont provoqué de vives inquiétudes... [Lire la suite](#)

La Commission soutient l'"énergie bleue"



La Commission européenne a présenté le 20 janvier 2014 un nouveau plan d'action afin de faciliter la poursuite du développement des énergies renouvelables océaniques en Europe. Elle suggère de mettre en place un forum sur l'énergie océanique qui renforcera la coopération entre les différentes parties. Par ailleurs, ce plan d'action visera à développer le secteur de l'"énergie bleue" vers une industrialisation totale puisque son exploitation devrait fournir une énergie renouvelable plus sûre et fiable... [Lire la suite](#)

Conseil :

Réunion informelle des ministres de la Justice et de l'Intérieur



Les 23 et 24 janvier 2014, les ministres en charge de la justice et des affaires intérieures se sont réunis à Athènes pour un Conseil informel où ils ont discuté de l'immigration légale et illégale, de la protection des données ainsi que des questions liées aux dossiers du terrorisme. La lutte contre le racisme et la xénophobie était également au centre des conversations... [Lire la suite](#)

Pêche : adoption du règlement sur les totaux admissibles de captures pour 2014



Les 28 Etats membres ont adopté le 20 janvier 2014 un règlement offrant des opportunités de pêche en 2014 pour les navires européens dans l'Union européenne et dans certaines eaux non européennes. Un accord politique avait été trouvé lors de la réunion du 17 décembre 2013 entre les ministres de la pêche. Ce règlement précise les totaux admissibles de captures (TAC) et les quotas de pêche des Etats membres pour 2014 concernant les stocks de poissons qui ne font pas l'objet de négociations ou d'accords internationaux... [Lire la suite](#)

Lancement des négociations UE-Serbie



Les négociations d'adhésion de la Serbie à l'Union européenne ont officiellement été lancées le 21 janvier 2014. La Serbie a donc franchi une étape symbolique mais décisive dans son rapprochement avec l'Union européenne mais les négociations d'adhésion qui débutent s'annoncent ardues en raison des divergences sur le Kosovo... [Lire la suite](#)

Diplomatie :

Syrie - Négociations à la conférence Genève 2



La conférence dite "Genève 2" qui se tient à Montreux depuis le 22 janvier 2014 est la deuxième tentative de la communauté internationale de trouver un règlement par la voie diplomatique au conflit syrien. La Haute Représentante de l'Union européenne Catherine Ashton a salué lors de son discours d'ouverture les initiateurs de la réunion (ONU, États-Unis et Russie) et en a rappelé les objectifs : assurer une transition politique et résoudre les problèmes humanitaires en Syrie. Elle a rappelé que l'Union européenne, qui a promis 225 millions d'euros pour aider les réfugiés syriens, ferait tout pour soutenir la population syrienne à la fois par des dons financiers et par un soutien à la société civile. Si le médiateur de l'ONU, Lakhdar Brahimi, a obtenu des deux parties qu'elles s'assoient à la même table pour négocier, les négociations ont bloqué sur les questions de transition politique... [Lire la suite](#)

Cour de Justice :

L'AEMF peut intervenir sur les marchés financiers des Etats membres



La Cour de justice européenne a estimé le 22 janvier 2014 que l'Autorité européenne des marchés financiers (AEMF) pouvait intervenir en urgence sur les marchés financiers des Etats membres de l'Union afin de réglementer ou d'interdire la vente à découvert. En 2012 suite à la crise financière, l'Union avait adopté un règlement harmonisant la vente à découvert afin d'empêcher qu'en cas de perturbation des marchés financiers les prix des instruments financiers ne chutent de manière incontrôlée. Le Royaume-Uni a introduit un recours estimant que l'AEMF s'était vu attribuer un pouvoir discrétionnaire à caractère politique au mépris des principes du droit de l'Union. Cependant, la Cour a rejeté le recours britannique dans son intégralité et a précisé que les pouvoirs de l'AEMF sont encadrés de façon précise et sont susceptibles d'un contrôle juridique au regard des objectifs établis, ce qui les rend compatibles avec le Traité sur le fonctionnement de l'Union... [Lire la suite](#)

BCE :

Sabine Lautenschläger, une femme au directoire de la BCE



L'Allemande Sabine Lautenschläger est devenue le 27 janvier 2014 l'un des six membres du directoire de la Banque centrale européenne et la seule femme à ce poste, après avoir obtenu le 21 janvier l'approbation du Conseil de l'UE. Le conseil des gouverneurs de la Banque centrale européenne (BCE) a proposé le 22 janvier que Sabine Lautenschläger prenne le poste de vice-présidente de la supervision unique des banques de la zone euro (SSM)... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Allemagne :

Séminaire du gouvernement allemand sur la feuille de route pour 2014



Au terme d'un séminaire gouvernemental de deux jours au château de Meseberg, la chancelière allemande, Angela Merkel, et le vice-chancelier, Sigmar Gabriel, ont présenté le 23 janvier 2014 la feuille de route de la "grande coalition" pour l'année 2014. Le premier chantier sera celui des retraites. Le gouvernement allemand présentera son projet de réforme le 29 janvier 2014. Le deuxième grand chantier sera le tournant énergétique ("Energiewende"), plus précisément la réforme de la loi sur les énergies renouvelables qui prévoit une réduction des subventions. L'Europe et l'international ont également figuré parmi les points à l'ordre du jour.. [Lire la suite](#)

Vers un renforcement de la coopération militaire entre Berlin et Paris



La ministre allemande de la Défense, Ursula von der Leyen, a rencontré le 20 janvier 2014 à Paris son homologue français, Jean-Yves Le Drian. Ils souhaitent renforcer la coopération militaire entre l'Allemagne et la France. L'Allemagne devrait participer à la mission européenne en Centrafrique en envoyant des avions de transport et des avions sanitaires, à condition que le Bundestag donne son feu vert. Berlin soutient d'ores et déjà l'intervention militaire française au Mali. Le renforcement annoncé de la coopération militaire entre Paris et Berlin devrait passer par la Brigade franco-allemande. Le sujet sera à l'ordre du jour du Conseil des ministres franco-allemand prévu à Paris le 19 février prochain... [Lire la suite](#)

Espagne :

Pas d'indépendance pour la Catalogne d'après Mariano Rajoy



L'Espagne est secouée depuis plusieurs semaines par des manifestations, notamment en Catalogne où le parlement a décidé qu'un référendum serait tenu sur l'indépendance de la province. Alors que cette décision rencontre un succès important auprès de la population, le chef du gouvernement espagnol, Mariano Rajoy, a déclaré lors d'un entretien télévisé qu'aucune région d'Espagne ne deviendrait indépendante sous sa présidence ni sous celle de ses successeurs... [Lire la suite](#)

France :

Rencontre du Président français avec le Pape François au Vatican

Le président français François Hollande s'est rendu le 24 janvier au Vatican pour y rencontrer le Pape François. Cette première rencontre a



été l'occasion pour les deux chefs d'Etat d'aborder des questions internationales - conflits au Moyen-Orient, Afrique - et des questions de société, dans le domaine de la défense et de la promotion de la dignité de la personne humaine - famille, bioéthique, le respect des communautés religieuses et la protection des lieux de culte. Les deux hommes ont réaffirmé leur engagement mutuel à maintenir un dialogue régulier entre l'État et l'Église catholique et à coopérer de manière constructive dans les questions d'intérêt commun... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Le président français en visite officielle aux Pays-Bas



Lors de sa visite aux Pays-Bas le 20 janvier 2014, le président français, François Hollande, a tenu, à La Haye, une conférence de presse avec le Premier ministre néerlandais, Mark Rutte. Les deux hommes ont expliqué avoir conclu un partenariat stratégique. Ils ont évoqué leurs objectifs communs pour l'Union européenne : une Europe pertinente, s'engageant pour les citoyens en faveur de la croissance et des emplois ; une Commission plus efficace. Enfin, les deux hommes ont évoqué l'Europe de la Défense. François Hollande a participé à Amsterdam avec le Premier ministre néerlandais, Mark Rutte, à un forum économique avec des chefs d'entreprise des deux pays. Il a évoqué les intérêts communs des deux pays : stabilité de l'Union européenne, union bancaire, croissance et compétitivité... [Lire la suite](#)

Lettonie :

Une femme à la tête du gouvernement de Lettonie



Le 22 janvier 2014, le Parlement letton (Saeima) a approuvé le nouveau gouvernement par 64 députés contre 27 et 2 abstentions. Pour la première fois dans l'histoire de la Lettonie, une femme endosse le rôle de chef du gouvernement avec Laimdota Straujuma. Âgée de 62 ans, elle dirigera un gouvernement composé de 13 ministres, dont 4 femmes à la tête des ministères de l'Éducation et des Sciences, de la Culture, de la Justice et de la Santé. Elle succède à Valdis Dombrovskis qui avait démissionné fin novembre 2013 à la suite d'un incident dans un centre commercial provoquant la mort de plusieurs personnes... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Royaume-Uni :

Les Lords retardent la procédure pour l'organisation d'un référendum



Le texte prévoyant l'organisation d'un référendum sur une sortie de l'UE du Royaume-Uni d'ici à 2017 est menacé de ne jamais voir le jour après la décision le 24 janvier 2014 de la Chambre des Lords de le renvoyer devant la chambre des Communes. Une majorité de Lords a demandé, au cours d'un débat houleux, d'amender la question posée par le référendum. En conséquence, le projet de loi doit retourner désormais devant la chambre basse du Parlement ce qui retarde la procédure de manière potentiellement fatale pour le texte. Car celui-ci doit avoir force de loi avant la fin de la session parlementaire en avril, faute de quoi le gouvernement devra, s'il le souhaite, réintroduire le texte au cours de la prochaine session, un fait rarissime... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Suisse :

L'Europe, au Forum économique mondial



Du 22 au 25 janvier 2014, a eu lieu à Davos la 44e édition du Forum économique mondial. L'Europe a fait l'objet de plusieurs tables rondes. Le 22 janvier, "L'Europe est-elle de retour?". Les économistes européens et américains réunis ont mis en avant les aspects positifs de l'économie européenne, mais ils ont tous exprimé leur inquiétude pour son avenir si elle ne se réforme pas. Le 23 janvier, "En finir avec les écarts de compétitivité en Europe" avec José Manuel Barroso, président de la Commission européenne. Enfin, le 25 janvier, une table ronde a proposé des réformes possibles du système bancaire européen. Le 24 janvier, José Manuel Barroso et Neelie Kroes, ont également signé la déclaration promouvant une "Grande coalition pour l'emploi numérique"... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Turquie :

Visite du Premier ministre turc à Bruxelles



Le Premier ministre turc Recep Tayyip Erdoğan s'est rendu le 21 janvier 2014 à Bruxelles pour y rencontrer le président du Conseil européen, Herman van Rompuy, le président de la Commission européenne, José Manuel Barroso et le président du Parlement européen, Martin Schulz. Ils ont abordé la situation actuelle en Turquie.

Le pays est en effet ébranlé par une crise politique majeure ayant mené à un remaniement gouvernemental et à de nombreuses arrestations. MM. van Rompuy et Barroso ont exprimé leurs inquiétudes et souligné la nécessité pour la Turquie de trouver une solution à cette crise qui soit conforme aux critères européens. La question de Chypre, le partenariat énergétique, la libéralisation des passeports et la crise en Syrie ont également figuré parmi les thèmes traités pendant les discussions... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Ukraine :

[L'opposition refuse les propositions du président ukrainien](#)



Depuis l'entrée en vigueur le 22 janvier de lois renforçant les sanctions à l'encontre des manifestants, la mobilisation s'est intensifiée dans tout le pays. Face à l'escalade des violences, le président ukrainien a rencontré le 25 janvier les leaders de l'opposition. Suite à un entretien qui a duré plus de trois heures, il a proposé aux chefs de l'opposition Arséni Iatseniouk et Vitali Klitschko de diriger le gouvernement. Il s'est dit prêt à une révision de la Constitution pour réduire ses pouvoirs, a-t-il précisé. Arséni Iatséniouk, chef du parti de Ioulia Timochenko, s'est vu proposer le poste de Premier ministre et Vitali Klitschko celui de vice-Premier ministre chargé des Affaires humanitaires. Malgré tout, ces derniers ont annoncé qu'ils poursuivaient le mouvement de contestation. Ils ont affirmé qu'ils restaient mobilisés jusqu'à la tenue d'une élection présidentielle cette année. Les trois chefs de l'opposition, V. Klitschko, O. Tyagnybok et A. Iatseniouk, demandent l'abolition des lois répressives. Une session extraordinaire du Parlement ukrainien doit se tenir le 28 janvier pour résoudre la crise politique... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Eurostat :

[La dette publique en baisse dans la zone euro, mais en hausse dans l'UE](#)



Le 22 janvier 2014, Eurostat a précisé que la dette publique de la zone euro était en baisse et s'élevait à 92,7% du produit intérieur brut (PIB), au 3e trimestre 2013 contre 93,4% au 2e trimestre 2013. La dette de la zone euro n'avait plus été en baisse depuis le 4e trimestre 2007. Au niveau de l'Union européenne, la dette publique était en hausse et se chiffrait à 86,8% du PIB au 3e trimestre 2013 contre 86,7% le trimestre précédent... [Lire la suite](#)

[Un excédent des échanges courants de 31,4 milliards d'euros dans l'UE](#)



Le 23 janvier 2014, Eurostat a indiqué que l'Union européenne a enregistré pour le troisième trimestre 2013 un excédent des échanges courants de 31,4 milliards d'euros, alors qu'il n'était que de 33,3 milliards d'euros au troisième trimestre de 2012 et de 46,3 milliards d'euros au second trimestre 2013. Par rapport au deuxième trimestre 2013, l'excédent du compte des biens, basé sur des données corrigées des variations saisonnières, s'est réduit (de +9,7 milliards d'euros à +0,1 milliard d'euros), comme celui du compte des revenus (de +16,4 milliards d'euros à +9,4 milliards d'euros)... [Lire la suite](#)

[En 2012, l'UE a eu un stock d'IDE de 5 207 milliards d'euros](#)



Le 23 janvier 2014, Eurostat a indiqué qu'en 2012 l'Union européenne a eu un stock d'investissement direct à l'étranger (IDE) de 5 207 milliards d'euros contre 3 947 pour le reste du monde dans l'Union. Les investissements ont augmenté entre 2009 et 2012 de près de 40%. Eurostat rappelle que les données sur les stocks d'IDE permettent de quantifier l'impact de la mondialisation et de mesurer les liens économiques existant sur le long terme entre Etats. Les principaux partenaires avec lesquels l'Union détenait des stocks d'IDE étaient les Etats-Unis (1 655 milliards d'euros, soit 32%), la Suisse (679 milliards, soit 13%), le Canada (258 milliards, soit 5%) et le Brésil (247 milliards, soit 5%)... [Lire la suite](#)



À l'occasion du 32e sommet Union européenne - Russie le 28 janvier 2014 à Bruxelles, Eurostat a publié des statistiques sur le commerce entre l'UE et la Russie. D'après les chiffres publiés le 24 janvier, les exportations comme les importations ont constamment augmenté jusqu'en 2008, puis ont chuté en 2009, avant de se rétablir en 2012. De 2002 à 2012, les exportations de l'Union européenne vers la Russie ont augmenté, passant de 34,5 milliards d'euros à 123,4 milliards d'euros, alors que les importations ont progressé de 65,2 milliards d'euros en 2002 à 215,0 milliards d'euros en 2012... [Lire la suite](#)

Publications :

Comprendre le débat européen



Les éditions "Le Cercle Points" viennent de publier un ouvrage de Michel Dévoluy, professeur émérite à l'université de Strasbourg, intitulé "Comprendre le débat européen". Ce livre est une sonnette d'alarme et un acte citoyen. Il explique pourquoi l'Europe va dans le mur et manque d'identité et de démocratie. Pour avancer et refondre le projet européen, l'auteur appelle à une mobilisation active des citoyens en proposant des instruments pour comprendre et des moyens pour agir... [Lire la suite](#)

Etudes/Rapports :

Risque de pauvreté dans la population en âge de travailler



Le 21 janvier 2014, la Commission européenne a présenté le rapport 2013 sur l'évolution de l'emploi et de la situation sociale en Europe. L'une des principales conclusions indique que suite à la crise économique, il est plus facile de sortir de la pauvreté en retrouvant un emploi, mais cela dépend du type d'emploi ainsi que de la composition du ménage et de la situation sur le marché du travail. Une diminution progressive des taux de chômage pourrait ne pas suffire pour réduire la pauvreté, à cause de la polarisation des salaires et de l'augmentation du travail à temps partiel... [Lire la suite](#)

Human Rights Watch présente son rapport annuel



Human Rights Watch a présenté son rapport annuel le 21 janvier 2014 à Berlin. Dans son rapport de 667 pages sur les pratiques en matière de droits de l'Homme observées à travers le monde, l'ONG résume les problématiques majeures rencontrées dans plus de 90 pays. Elle se montre très inquiète face à la situation en Syrie et face aux révélations d'Edward Snowden et le programme de surveillance américain. D'un point de vue général, il y a eu des améliorations notables en 2013 concernant les mécanismes internationaux qui contribuent à la défense des droits de l'Homme... [Lire la suite](#)

Le Conseil de l'Europe (GRECO) invite la France à intensifier les réformes



Dans un rapport publié le 27 janvier 2014, le Groupe d'Etats contre la Corruption (GRECO) du Conseil de l'Europe salue diverses réformes récentes dans la prévention de la corruption en France, mais note qu'il reste des lacunes importantes dans la réglementation et le statut des parlementaires, juges et procureurs. Le GRECO conclut que les députés et sénateurs ne font pas encore l'objet de règles adéquates sur les conflits d'intérêts, les cadeaux et autres avantages, les déclarations de patrimoine et les conséquences à tirer de manquements dans ces domaines... [Lire la suite](#)

"Vers une nouvelle procédure de désignation du président de la Commission européenne"



La Trans European Policy Study Association (TEPSA), centre de recherches sur les affaires européennes, a récemment publié une étude sur la nouvelle procédure de désignation du président de la Commission européenne. L'auteur, Gianni Bonvicini, explique que les groupes politiques européens vont chacun leur tour désigner leur propre candidat pour le poste de président de la Commission européenne. Il voit en ce changement un enjeu majeur pour les prochaines élections. L'étude en explique ainsi les causes et les conséquences. Cette nouvelle procédure devrait rapprocher citoyens et institutions européennes et créer un nouvel équilibre parmi les institutions. L'étude détermine enfin les avantages et inconvénients d'une telle procédure... [Lire la suite](#)

Rapport annuel OTAN 2013



Le secrétaire général de l'Organisation du Traité Atlantique-Nord (OTAN), Anders Fogh Rasmussen, a présenté le 27 janvier 2014 le rapport annuel de l'OTAN pour l'année 2013. Il y tire un bilan de l'action de l'OTAN pour l'année 2013 et présente les enjeux qui se présentent à l'OTAN en 2014 et pour les années à venir. Ainsi, investir dans les bonnes infrastructures, entretenir l'expérience des troupes et approfondir et élargir les relations de l'OTAN avec ses partenaires sont autant d'enjeux qui permettront à l'OTAN de faire face aux défis futurs. "En septembre, nous nous réunirons au Pays de Galles afin de dessiner l'OTAN de demain: une alliance robuste, rééquilibrée et prête à assurer la sécurité des prochaines générations" a-t-il notamment déclaré... [Lire la suite](#)

Culture :

"Les Furies. De Titien à Ribera : allégorie politique et défi artistique"



Le musée du Prado organise une exposition consacrée au thème des Furies dans les œuvres d'art de Titien à Ribera jusqu'au 4 mai 2014. Les Furies sont des divinités de la mythologie grecque chargées d'exécuter sur les coupables la sentence des juges. Elles doivent leur nom à la fureur qu'elles inspirent... [Lire la suite](#)

Zurbaran - Maître de l'âge d'or espagnol



Le Palais des Beaux Arts à Bruxelles présente du 29 janvier jusqu'au 25 mai 2014 pour la première fois en Belgique l'œuvre de Francisco de Zurbarán - un des grands peintres baroques espagnols, à l'instar de Velázquez et de Murillo. Son œuvre (essentiellement des sujets religieux) se caractérise par un naturalisme pur, empreint d'une sensibilité poétique moderne. Le "peintre de la contre-réforme" traduit dans ses toiles la nouvelle mentalité apparue après le Concile de Trente (1545-1563), qui a fait souffler sur l'Espagne des XVIe et XVIIe siècles un vent de nouveauté, non seulement dans le domaine des beaux-arts mais aussi dans le théâtre, la littérature et la musique... [Lire la suite](#)

La Folle Journée à Nantes



La 20e édition de La Folle Journée, festival de musique classique, se tiendra dans la ville de Nantes du 30 janvier au 2 février 2014. L'objectif du festival est de permettre aux visiteurs de découvrir la musique classique autrement, à travers un ensemble de concerts à bas prix, courts et proches les uns des autres. Chacun peut ainsi circuler librement tout en choisissant le spectacle qui lui plaît le plus. La 20e édition, intitulée "Des canyons aux étoiles, un siècle de musiques américaines", regroupe plusieurs artistes américains, ainsi que des artistes européens, accueillis par le nouveau continent au cours du XXe siècle... [Lire la suite](#)

41e festival international de la bande dessinée à Angoulême



Du 30 janvier au 2 février 2014, la ville d'Angoulême accueillera la 41e édition du Festival international de la bande dessinée. Face aux multiples changements qui devront affecter l'art de la bande dessinée dans la prochaine décennie, les organisateurs du festival ont décidé de se concentrer sur le rapport de la bande dessinée au monde. Au programme, les visiteurs pourront admirer des expositions regroupant les œuvres de Tardi, Quino, Willem et bien d'autres dessinateurs... [Lire la suite](#)

La mémoire retrouvée



Le palais du Quirinale à Rome, siège de la Présidence de la République, rend hommage aux "Carabinieri" pour leur action dans la défense du patrimoine culturel italien, particulièrement affecté par les vols et la vente illégale d'œuvres d'art. L'exposition, organisée en deux parties, présente au public des œuvres du VIe siècle avant Jésus Christ jusqu'au XVIIIe siècle... [Lire la suite](#)

L'Agenda :



27 janvier
Bruxelles
Réunion de l'Eurogroupe



27-28 janvier
Athènes
Réunion des hauts responsables de l'Union des pays du pourtour de la Méditerranée



28 janvier
Bruxelles
Conseil Affaires économiques et financières

Bruxelles
Sommet UE-Russie



31 janvier - 2 février
Munich
50ème édition de la Conférence sur la sécurité de Munich



3 au 6 février
Strasbourg
Session plénière du Parlement européen

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Inga Groth, Pauline Massis Desmarest, Charles de Marcilly ;
Antonello Cadinu, Raphaël Frison, Victoria de Posson, Anouk Richard

Rédacteur en chef : Pauline Massis Desmarest
Directeur de la publication : Pascale Joannin

Contact / suggestion
info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? {LINK}